

Apoyando a Guatemala en su Ruta Hacia el Grado de Inversión

Resumen:

- **La hoja de ruta de Guatemala hacia el grado de inversión:** Guatemala inició una senda para alcanzar el grado de inversión, con el objetivo de atraer inversiones internacionales y reducir su coste de endeudamiento.
- **Asesoría:** El Banco Mundial, aprovechando la experiencia de sus profesionales en los mercados de capitales, proporcionó asistencia técnica a Guatemala para su proyecto "Hoja de Ruta Hacia el Grado de Inversión".
- **Mejora de las evaluaciones de riesgo:** Los esfuerzos de Guatemala se han traducido en mejores evaluaciones de su riesgo crediticio.

Antecedentes

Guatemala, [la mayor economía de Centroamérica](#), ha experimentado un crecimiento constante del PIB del 3,2% entre 2014 y 2023, superando el promedio de Latinoamérica y el Caribe. Su gestión fiscal y monetaria prudente fue la piedra angular para esta trayectoria, junto con un flujo significativo de remesas (alrededor del 20% del PIB) y una economía diversificada.

Aunque Guatemala ha mantenido estabilidad macroeconómica, sus calificaciones crediticias permanecieron por debajo del grado de inversión¹. En 2024, consciente de que alcanzar dicho nivel reduciría los costos de financiamiento y atraería inversión extranjera para los sectores público y privado, el nuevo Gobierno desarrolló el proyecto "Hoja de Ruta hacia el Grado de Inversión".

La implementación de esta visión requirió un esfuerzo conjunto. Guatemala estableció el Comité Interinstitucional de Riesgo, que integró a actores clave de los Ministerios de Finanzas Públicas, Economía y Relaciones Exteriores, junto con representantes de los sectores agrícola, comercial, industrial y financiero. Además, el país solicitó apoyo del Banco Mundial para aprovechar su



Imagen del centro financiero de Ciudad de Guatemala
experiencia internacional en evaluación de riesgo crediticio y gestión de relación con inversionistas.

Objetivos

Brindar asistencia técnica integral y fortalecer las capacidades en evaluación de riesgo crediticio y gestión de relación con inversores, para apoyar a Guatemala en su meta de alcanzar una mejor calificación crediticia.

Solución

La Tesorería del Grupo Banco Mundial brinda asistencia técnica especializada y servicios de fortalecimiento de capacidades sobre una amplia [gama de temas](#), incluyendo la calificación crediticia y el asesoramiento sobre relación con inversionistas.

Como parte de la iniciativa para alcanzar el grado de inversión de Guatemala, el Banco Mundial², a través de un esfuerzo colaborativo con el Ministerio de Finanzas Públicas, implementó un programa de asistencia técnica específica a partir de marzo de 2024. Actuando como asesor de confianza del Comité de Riesgos de Guatemala, el equipo del Banco Mundial compartió conocimientos, facilitó la coordinación entre múltiples actores y brindó asesoramiento continuo con retroalimentación en tiempo real. Este acompañamiento incluyó la preparación de las autoridades guatemaltecas para

¹ Grado de inversión: BBB- (S&P, Fitch) o Baa3 (Moody's) o más alto.
Calificaciones de Guatemala - Fitch: 2021-2023, BB-, Stable; S&P: 2021-2022, BB-, Positive; Moody's: 2021-2025, Ba1, Stable.

² El trabajo se entregó mediante una estrecha cooperación entre la Tesorería, la oficina del país del Banco Mundial en Guatemala y la Práctica Global de Macroeconomía, Comercio e Inversión (MTI).

hitos clave, como reuniones con las principales agencias calificadoras e inversionistas.

Un programa de asistencia técnica paso a paso:

Análisis de las metodologías de las agencias de calificación crediticia

El equipo del Banco Mundial apoyó el análisis de las metodologías utilizadas por las principales agencias calificadoras como Fitch, Moody's y S&P y la creación de paneles que replicaban la evaluación de Guatemala, permitiendo simular el impacto de distintos cambios. Las conclusiones del análisis ayudaron a las autoridades a discernir los factores clave que determinaban las calificaciones crediticias del país y a comprender la importancia de una recopilación de datos precisa, coherente y transparente.

Fortalecimiento de capacidades de las partes interesadas

El Banco Mundial diseñó y facilitó sesiones de capacitación y talleres en la Ciudad de Guatemala, reuniendo a actores clave del sector público y privado, para fortalecer la capacidad en el análisis del riesgo crediticio, comprender las metodologías de calificación y aprender de experiencias exitosas en otros países de la región. Colaborativamente, los participantes identificaron factores de riesgo que podrían afectar negativamente las calificaciones, así como oportunidades para mejorárlas y fortalecer las perspectivas crediticias. Este enfoque no solo incrementó el conocimiento técnico local, sino que promovió un esfuerzo conjunto para mejorar la calificación crediticia de Guatemala.

Elaboración de un marco de seguimiento

Los resultados del taller contribuyeron a la formulación de una estrategia integral y un marco de seguimiento para controlar los avances de manera eficaz.

Mejorar las prácticas de relación con inversionistas

El Banco Mundial también desempeñó un papel fundamental en el análisis de las prácticas de Guatemala de relación con inversores y la comparación con las de sus análogos. Con este análisis como base, el Banco Mundial asesoró sobre un plan de comunicación y divulgación para compartir de manera regular y efectiva los avances económicos, fiscales, sociales y de gobernanza de Guatemala con entidades internacionales, inversionistas y agencias de calificación crediticia.

Hitos

Hasta noviembre de 2025, Guatemala había alcanzado varios hitos clave:

- Establecimiento oficial de la función de relación con inversionistas, con personal especializado trabajando en estrecha colaboración con otras unidades;
- Reuniones de alto nivel del comité de riesgos, incluida una dirigida por el Presidente de Guatemala;
- Publicación de la "Hoja de Ruta Hacia el Grado de inversión"
- Desarrollo de un proceso de seguimiento que vincula las acciones de la hoja de ruta con las metodologías de calificación crediticia.
- Establecimiento de interacciones periódicas con analistas de agencias calificadoras, para garantizar información y retroalimentación consistentes.
- Acciones proactivas para interactuar con inversores y socios clave, manteniendo un alto nivel de interacción con la comunidad financiera internacional.
- En junio de 2025, S&P Global elevó la calificación del país a 'BB+' desde 'BB', destacando su resiliencia económica y perspectivas estables.
- En octubre de 2025, Fitch Ratings elevó la calificación de Guatemala a 'BB+' desde 'BB', en seguida de haber revisado revisó la perspectiva de la calificación de Guatemala a positiva desde estable, indicando una expectativa crediticia en mejora.

Patricia Joachín, Viceministra de Economía de Guatemala:

El Banco Mundial ha sido un socio estratégico para Guatemala en su objetivo de alcanzar el grado de inversión. Ha brindado asistencia técnica al Ministerio de Finanzas Públicas para elaborar un diagnóstico que nos permite analizar las condiciones económicas, financieras y sociales del país.

Con este análisis hemos podido construir una hoja de ruta para poder mejorar el perfil crediticio del país.

Asimismo, nos ha proporcionado apoyo para fortalecer las capacidades técnicas de los miembros del Comité de Riesgos, tanto en el ámbito gerencial como en el ámbito técnico.

Vea el video: [El camino de Guatemala hacia el grado de inversión.](#)